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近年来，国产动漫电影上映

数量开始多于进口动漫电影，并

且票房差距在不断缩小，国人对

国产动漫的认可度正在不断上

升。近年来也的确诞生了《大护

法》《大圣归来》《大鱼海棠》《昨日

青空》《白蛇：缘起》等优秀的国产

动漫作品。但是，不得不承认，国

产动漫还有一些难以攻破的因素

限制着发展，在此笔者总结了 4

大制约国产动漫发展的因素。

1 缺乏的不是技术，是
高端人才

在 3D 动漫方面，21 世纪初，

因为政策优惠，我国培养了大量

3D技术人才，其中一部分分流到

了 3D 游戏制作，而剩下的，不少

都去制作3D动漫，这就是为什么

国产动漫大多数都是 3D 动漫路

线的原因之一，同类人才多了，劳

动力自然就廉价了，所以成本也

就被压下来了。

而手绘动漫，众所周知，我们

会做手绘的人才是不少的，但缺

乏高端的第一原画师，和策划层

面的动漫人才，例如动漫策划、动

漫制片人、动漫剧本家、专职的动

漫导演等这些前期工作中就需要

发挥潜能的动漫人才，而不是缺

乏底层的人才和技术。

2 还没有形成完整的
“产业链”

众所周知，好的动漫 IP 产生

的经济收益，不仅是从作品本身，

更多的是从衍生产品，也就是动

漫周边中产生。就拿迪士尼公司

的作品来说，已经衍生到在世界

各地开展动漫主题的游乐园，这

其中资本的注入量，和产生的经

济效益是不可估量的。

而中国动漫还没有形成这样

的产业链。国产动漫能够通过动

漫周边来赚钱的作品可以说是少

之又少。当然，这也是一个需要循

序渐进的过程，在观众还没有对

某个固定的动漫 IP产生足够的认

可之前，就想靠动漫周边和衍生

产品来赚钱也是不实际的，但是

这部分的铺设，却必须要做。

3 知识产权保护的匮乏

曾经有报道称，中国有大量

的动漫制作公司因为缺乏对知识

产权的保护而面临赤字，而事实

上，这也和笔者刚才提到的，形成

完整和健康的“产业链”有着密切

的关系。没有好的知识产权保护，

会导致衍生产品盗版频出。这会

直接损害动漫产业的健康发展。

4 不“唯利是图”

之前国家对国产动漫有着强

力的政策支持，除了限制国外动

漫在黄金档的播出来保护本土文

化外，还按动漫制作时长来补贴

动漫制作企业，但是这样的“好

心”却没有做成好事。不少别有用

心的企业，盯着靠时长来的补贴，

不断制作水平低劣的动漫，“骗

取”政策补贴。据了解，中国动漫

的片长总长，占到了全世界动漫

片长的五分之一，这是这种补贴

政策下的“恶果”，动漫的数量是

上升了，但质量却反降了。

因此，笔者以为，文化是需要

积累的，经济固然是好的文化输

出的基础，不过技术、人才、政策

都是为好的文化输出保驾护航的

必备因素。中国动漫如果能突破

这 4 条制约发展的因素，一定会

比现在进步得更快，走得更远。

（据腾讯网）

在传统文化滋养中
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国
产
动
漫
崛
起

彰
显
﹃
文
化
自
信
﹄

刘
圆
圆制约国产动漫发展的

四大瓶颈

《哪吒之魔童降世》于 7 月 26 日

正式登陆全国院线，上映首日取得

1.37 亿元的高票房，点燃暑期档。

《哪吒之魔童降世》上映后口碑

与票房双赢，再一次引发观众对“国

漫崛起”的热议。笔者注意到，从对一

部影视作品的点评，拔高到对于整个

国漫领域的肯定，这种“国崛”热议的

现象近几年几乎从未中断过。从四年

前《大圣归来》的意外吸睛，到诸如

《大鱼海棠》《白蛇：缘起》等国漫作品

的口碑相传，我们都会看到“国漫崛

起”的大旗被一次又一次的接棒传

递，如今《哪吒之魔童降世》爆红后也

毫无例外地接过了“国漫崛起”的任

务。且不论这部作品能否真正扛起

“国漫崛起”大任，“国漫崛起”热议现

象周而复始的出现甚至有愈议愈烈

的趋势，这本身就值得我们仔细思考

与品味。

之所以热议“国漫崛起”，或许恰

恰反映了国漫影响力还不够强大的

现实。“国漫崛起”之路道阻且长，背

后原因除了制作技术、资金等问题之

外，笔者认为观众和制作人都需要彰

显“文化自信”。

热血观众需要“文化自信”的豪

气。细细数来，国漫已历经了 60 多个

年头。我们无法否认起初“孙悟空”

“哪吒”等国产 ID 代表的“国之荣光”

风靡全球，后来在漫威超级英雄、迪

士尼公主等形象全球引爆的对比下，

国漫 ID 略显式微，也就出现了如今

大众对每一部国漫剧作寄予了厚重

的期待。其实，明差距、知不足的心态

很有必要，但陷入“自信恐慌式”的

“自来水安利”大可不必，毕竟国漫要

“真正崛起”也并非一时的刷屏就能

如愿。所以，作为国漫发展主要推动

力的广大观众，无需刻意进行“热血

打卡”，该挺起“文化自信”的脊梁，用

足“自信”为国漫发展注上一剂“强心

针”，用好“市场化”助推国漫扎实做

好“剧本功课”。

良心制作人需要“文化自信”的底

气。有专家指出，国漫在技术与制作这

方面已经不缺了，动漫最具竞争力的

核心，依旧在故事身上。不难发现，近

几年有创新性、有战斗力的优秀国漫

作品无疑是能讲好“中国故事”的作

品。讲好中国故事，意味着不去抄袭、

翻拍他国的“文化符号”，意味着每一

位良心的国漫制作者要丢掉不自信的

包袱，大胆挖掘中国的本土题材，“接

地气”更“有底气”地表达出对中华文

化的理解。只有这样，国漫才能真正实

现“C 位出道”，才能够成就大国“文化

软实力”的繁荣。

崛起的国漫，不应只停留在一次

又一次的热议当中，还应逐渐内化为

全民甚至全世界的文化认同。我们有

理由相信，当国漫彰显出“文化自信”

的姿态，定能实现真正崛起。

暑期档即

将过半，略显低

迷 的 电 影 市 场 因 为

《哪吒之魔童降世》重新

“燃”了起来。而这部国产动画电

影的出色表现，再一次让观众感

受到中国传统文化的魅力。

多年前，我们还在感叹国产动

漫与好莱坞拍摄的《功夫熊猫》

《花木兰》的差距，如今越来越多

的国漫精品已悄然出现。从 2015

年的《大圣归来》到 2016 年的《大

鱼海棠》再到今年的《哪吒之魔童

降世》《白蛇：缘起》，高质量的国

产动漫作品越来越多，勾勒出一

条国漫崛起的发展曲线。在这样

的背景下，具有浓厚传统文化色

彩 的 国 产 动 漫 如 何 讲 好 中 国

故事？

传统文化与动漫的碰撞

动漫作为一种大众艺术，应当

植根于民族文化的土壤中，深入

理解民族文化基因和观众的文化

心理，才能产出具有中国特色的

故事与形象，使动漫作品焕发生

机与活力，并引发受众共鸣。

观察上述作品不难发现，越来

越多的国产动漫自觉地将中国传

统文化元素融入作品中，用传统

经典故事形象诠释主题思想，实

现了现代艺术与传统文化的完美

结合。

之前的《大圣归来》在《西游

记》小说原著的基础上进行了大

胆创新，塑造出了一个有着侠肝

义胆的东方武侠英雄形象。《大鱼

海棠》取材于《庄子》，并融合了

《山海经》《诗经》等古代文学中的

精华。而《哪吒之魔童降世》的素

材则来源于中国古典文学作品

《封神演义》，讲述了哪吒虽“生而

为魔”却“逆天而行斗到底”的励

志故事。

过去一个时期，在日韩和欧美

动漫的影响下，许多国漫的创作

者纷纷走上了模仿的道路，不少

国漫故意起个洋名字，形象设计

趋向日韩、欧美，如果不仔细辨

别，几乎看不出是国产动漫。同质

化、概念化频频被观众诟病。

“中华文化有着鲜明的东方特

色，东方文化和艺术也不同于西

方，因为我们的审美标准和日常

生活都与西方不同。我们的饮食、

运动、学习中无不蕴含着自己的

文化，中华文化渗透在每个中国

人的血脉里。”从事了一辈子动画

创作的编剧凌纾说，“只有根植于

我们自己的文化和历史，才能保

持国漫鲜明的东方特征。”

《哪吒之魔童降世》等优秀国

漫作品，不仅取材于传统文化，还

以当代中国人的视角传递出主流

价值观，让观众获得了全新的审

美体验。“就像《哪吒之魔童降

世》，表达的是中国文化中‘不信

天、不信命’的价值观，是真正的

国漫。”北京大学新闻与传播学院

研 究

员、博士生

导师张慧瑜说。

从传统文化中挖掘

宝藏，生动的呈现文化自信

是动漫创作者们积极追求的。正

在金鹰卡通卫视播出的国家广

电总局“中国经典民间故事动漫

创作工程”重点动画片《八仙过

海》也是例证，取材于国人耳熟

能详的“八仙过海”的故事，但又

颠覆了传统表达方式，用“探险”

作为讲述方式，让孩子们在“平

凡人通过奋斗也能梦想成真”的

故事中感受中国优秀传统文化

中“孝、忠、善、廉”等传统美德及

价值观。正如国家广电总局宣传

司司长高长力所言，“《八仙过

海》等作品将故事内容与新时代

社会主义核心价值观相结合，弘

扬中华民族传统美德，不断创新

的动画片形式更具全媒体传播

力与影响力，更易于孩子们接受

和喜爱。”

故事要“超越观众思维定式”

动漫不再是单纯以娱乐和观

赏性为主要目的进行创作，与传

统文化相结合并讲述中国故事成

为动漫创作者的创作初衷之一。

年轻观众在观赏动漫作品的同

时，可以了解到各种各样的传统

文化，对于文化的传承和发展都

具有重要作用。

与多数观众的评价类似，影评

人韩浩月也认为，近几年中国风

动画都缺乏强叙事，“《大鱼海棠》

里有很多渲染情绪的画面，都是

技术冲到了叙事前面，故事和特

效没有形成匹配。”他认为，国产

动画这几年把更多的注意力放在

借鉴日本、好莱坞动画风格上，忽

视了打造故事，“有些影片没有强

烈的戏剧冲突，即便有，也比较老

套，像《大鱼海棠》就是一部抒情

散文。”他建议，国产动画要加强

情节和戏剧冲突设置，找准故事

切入点。

中国动漫集团发展研究部主

任宋磊提出，中国风动画要像上

世纪七八十年代的国产动画一

样，做好整体构思，“不论音乐、

服装、人物，都要整体构思，全面

集中地展现中国文化。比如《风

语咒》中用了嘻哈风格的音乐，

与 表 现 主 题 是 否 贴 合 ，值 得 考

虑；片中‘风’是一个主要元素，

男主角为什么能驾驭风、风的意

义是什么，这些都没往深挖，有

点儿可惜。”此外，他觉得国产动

画的故事应该加强复杂度和深

度，“《风语咒》男主角有个人成

长线、亲情线、爱情线，这已经很

少见了；有的国产动画故事特别

简单，看到开头就知道结局，难

以让观众满足。只有超越观众的

思维定式、超过观众的智商，才

能让他们接受。”

在植入中国元素方面，需要创

作者结合作品做足积累，寻找最

优方案。“中国风更像是一种形式

上的表达，只要情节需要，都可以

选用。”《西游记之大圣归来》执行

制片人金大勇回忆，他们在片头

一场街头艺人表演的戏里，光是

为了选择用京剧、昆曲还是皮影

戏，就斟酌了好久。

最后因为皮影戏更贴合

剧情，画面好看也热闹，选择了

皮影戏。

从低幼化向多样化转变

纵观近些年国产动画电影的

发展，渐渐从低幼开始向多样的

类型化转变，大银幕上不再只有

“喜羊羊”和“熊出没”。而且，区别

于以往叫好不叫座的现象，国产

动画电影受众逐渐扩大，票房得

到保障。

在中国艺术研究院副研究员

孙佳山看来，目前中国电影银幕

总数突破 6 万块，稳居世界第一，

为电影分众化放映奠定了坚实的

硬件基础。而随着市场规模的扩

大，人们的观影需求逐渐呈现出

分众化、多样化的态势，促使电影

创作向多样化的方向探索。“受这

一潮流影响，部分动画电影创作

者从低幼化的窄巷中走了出来，

开始投身全年龄段乃至专门针对

成人群体的创作之中。”

国漫越来越好看了，但是它要

走的路还很长。很多人关心，未来

能否出现更多的《哪吒之魔童降

世》。正如孙佳山所言，对于审美

水平越来越高的中国观众而言，

尽管《哪吒之魔童降世》较以往的

国漫作品质量更高，但客观来讲

仍然有进步的空间。“我们在给予

肯定的同时，也应该及时总结得

失，过高的评价对于国漫整体发

展也不完全是一件好事。”

动漫电影制作是个综合的工

业化流程，除了特效方面的技术，

还需要服、化、道、摄、音、美等各

个环节的配合，而这些环节的专

业性人才储备还不充足，这需要

从学校教育这样的基础性工作

做起。

同时，对于国漫的未来发展，

孙佳山认为：“中国动画电影仅仅

向后探寻、走老路是远远不够的。

如何消化虚拟现实、人工智能这

些方兴未艾的新媒介技术，进而

实现中国美学风格的艺术表达，

真正触碰到这个时代的文化脉

搏，迎接这种承前启后、继往开来

式的历史挑战，需要新一代中国

动漫人下大功夫去深入探索。”

（本版编辑综合）

国产动漫

正在全国院线上映的《哪吒之魔童降世》异常火爆，刷新了多个票房纪录，创造了国产动画史上的

“奇迹”。成为“爆款”自然离不开观众的好口碑，这个好口碑，来自观众对国产动漫发展的期盼，对传统

文化传承创新的关注，以及对中国特有的情感、价值内涵引发的认同和共鸣。

对传统文化的认同和文化事业发展的期待，让更多观众成为国产动画片的拥趸。从网上关于该片的热

议可以看出，相当多的观众一直关心关注国产动画片的发展状况。中国的动画片起步很早，起点也不低。

1922 年，万氏兄弟制作出了中国第一部广告动画《舒振东华文打字机》，6 年后，大洋彼岸才诞生了“米老

鼠”。新中国成立后，“百花齐放”为动画片创作提供了强大动力，一批展现中国传统艺术形式，如

木偶、剪纸、皮影、水墨画等的动画片成为了经典作品。然而，受多种因素影响，近 20 年

来，国产动画片的创作一直处于低谷时期。直到2015年以后出现的《大圣归来》

《白蛇：缘起》到如今的《哪吒之魔童降世》，国产漫画才走出了长期彷

徨不前的低谷，闯出了一条新路，把传统故事进行当代转

化，逐渐形成了一股国产漫画新潮流。

本期，就让我们一起来看看国产

动漫如何在传统文化滋养中

焕发新活力。

焕发新活力焕发新活力


